

## Initiative de l'Organisation panaméricaine de la Santé en partenariat avec le gouvernement du Canada

Le partenariat entre le gouvernement du Canada et l'Organisation panaméricaine de la Santé (OPS) a été lancé en 2023 pour mettre en œuvre le projet destiné à **améliorer la santé des communautés, des femmes et des enfants grâce à l'élimination du trachome en tant que problème de santé publique**. Dans le cadre de cette initiative et au cours des cinq prochaines années, le gouvernement du Canada soutiendra, par une contribution de CAN\$ 15 millions, les efforts déployés pour éliminer le trachome en tant que problème de santé publique dans la Région.

Conformément à la politique et <u>l'initiative de l'OPS pour l'élimination des maladies</u> <u>transmissibles et des pathologies connexes</u>, le projet vise à éliminer plus de 30 maladies d'ici 2030, avec une approche commune, intégrée et durable, qui favorise les liens et les synergies au sein du système de santé et avec d'autres secteurs.

Le trachome est la principale cause de cécité infectieuse dans le monde et se transmet par contact direct avec les sécrétions oculaires et nasales de personnes infectées par la bactérie *Chlamydia trachomatis*. L'élimination du trachome constitue une occasion d'accroître l'accès et la demande de services de santé intégrés pour les populations qui ne bénéficient pas d'un accès satisfaisant aux services de santé, d'eau et d'assainissement de base, en particulier les femmes, les enfants, les populations difficiles à atteindre et les Populations Autochtones.





En étroite coordination avec les autorités sanitaires infranationales et locales, l'OPS fournira une coopération technique aux ministères de la Santé de dix pays d'Amérique latine et des Caraïbes afin de renforcer leurs capacités nationales et de soutenir les efforts d'élimination. La priorité sera donnée à des actions intégrées parmi les populations en situation de vulnérabilité et renforcera l'offre et la demande de services de santé, ainsi que l'autonomisation des femmes et des communautés et les actions de surveillance avec une approche sexospécifique et interculturelle.

## POPULATION ET ZONES GÉOGRAPHIQUES VISÉES PAR L'INTERVENTION

Dans la Région, le trachome est endémique dans les zones rurales et reculées du **Brésil**, de la **Colombie**, du **Guatemala** et du **Pérou**, où 5,6 millions de personnes sont menacées par cette maladie qui touche de manière disproportionnée les femmes et les enfants. Dans ces pays, le besoin de renforcer l'offre et la demande d'un ensemble d'interventions intégrées connu sous le nom de **stratégie CHANCE** est pressant. La stratégie CHANCE, recommandée par l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) pour l'élimination du trachome, comprend les éléments suivants : la chirurgie pour prévenir la déficience visuelle et la cécité éventuelle (**CH**), les antibiotiques pour traiter l'infection (**A**), le nettoiement du visage (**N**) et le contrôle de l'environnement pour prévenir l'infection et interrompre la transmission de la maladie (**E**). <sup>1</sup>

En outre, l'initiative soutiendra des actions en **Bolivie**, en **Équateur**, à **El Salvador**, à **Haïti** et au **Venezuela**, où vivent environ 4 millions de personnes dont les conditions socio-économiques, démographiques, environnementales et épidémiologiques suggèrent que le trachome peut être un problème de santé publique, et dont les communautés prioritaires requièrent des activités de surveillance. Ces activités devront permettre de confirmer la présence ou l'absence de la maladie et de recueillir des données probantes permettant de déclarer la Région des Amériques exempte de trachome.

<sup>1</sup> En anglais, cette stratégie est appelée "SAFE".



En 2017, le **Mexique** a été le premier pays de la Région à éliminer le trachome en tant que problème de santé publique. L'initiative soutiendra le renforcement des actions de surveillance dans la population où la maladie était jusqu'alors endémique (cinq municipalités dans l'État du Chiapas, soit 178 000 personnes) afin de détecter rapidement une éventuelle réapparition de la maladie dans la phase de post-élimination.



## RÉSULTATS ESCOMPTÉS DE L'INITIATIVE

Outre la réalisation de l'objectif d'élimination du trachome dans les pays où les populations sont touchées, la confirmation que le trachome ne constitue pas un problème de santé publique dans d'autres pays et le maintien de la surveillance post-élimination, l'initiative contribuera à transformer les actions d'élimination en une plateforme destinée à atteindre les populations vivant dans des conditions de vulnérabilité de manière à accroître l'accès à des services de santé de qualité, à améliorer les systèmes d'information et de surveillance de la santé, à aborder les déterminants sociaux et environnementaux de la santé et à renforcer la gouvernance afin de ne laisser personne pour compte.

L'élimination du trachome en tant que problème de santé publique dans la Région des Amériques favorisera l'équité en matière de santé et améliorera la qualité de vie de la population, par l'intégration des actions de lutte contre le trachome à d'autres actions d'intérêt pour la santé publique. Les services seront axés sur les besoins des personnes et des communautés ainsi que des conditions dans lesquelles elles vivent, et utiliseront des approches sensibles à la dimension de genre et à leur culture.



